

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X.-Número 3.408

Mahón jueves 1.º de Julio de 1915

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123



CREMA INGLESA

“NUGGET”

LO MEJOR PARA EL CALZADO

De todas las cremas que se venden en Inglaterra, tiene la preeminencia por LA CALIDAD, preeminencia reconocida e indiscutible y que hace más de 10 años.

Se gasta muy poca cada vez.
De un brillo perfecto, de una rara permanencia.
Conserva la piel en vez de deteriorarla. No tiene ácido ninguno. Se adapta a la piel ordinaria, a la muy delicada, y también al charol.
No mancha la ropa.
Es impermeable: después de andar sobre sus ojos mojados, deje secar los zapatos, y sólo con frotarlos con un paño suave quedarán listos como antes.

CAJAS negro y color a 0'20 céntimos

Pida V. la marca NUGGET e insista V. en que le sea servida

DE VENTA: En Mahón en los establecimientos El Bazar, Nueva, 37 y Hannover, 11; zapatería de don Amado Clar, Pi y Margal, 42; comercio de don Agueda Bazar, Cifuentes, 82; comercio de don Benito Seguí, San Lorenzo, 94; E. Villacarlos, en el Estanco y en San Luis en la Cooperativa «La Luz del Porvenir».

CRISIS NACIONAL

El España, la crisis nacional es un hecho comprobado, con o sin Parlamento, abierto o cerrado.

Los españoles necesitamos un poder vigoroso que, erigiéndose en nos conduzca de la mano hacia una orientación determinada de cauterización «tauróica» clerical y empleomanía. Para ello es indispensable revolucionar nuestros costumbres, nuestras ideas, nuestras esperanzas y desalientos.

No podemos aspirar a ser potencia de ningún orden, mientras divaguemos en una mar sin fondo y en un oasis sin límites, como nos ocurre actualmente ante el pavoroso cataclismo de la guerra.

La crisis nacional se manifiesta en casi todos los órdenes y en todo momento. La crisis de los españoles, es la crisis derivada de la falta completa de una buena educación moral desde la escuela de primera enseñanza.

Desgraciadamente en España domina el cura y su influencia es tan poderosa, que ni en tiempos de la llamada «Santa Inquisición», llegó a tan alto grado su dominio y sus raíces se infiltraron como en la época actual socavando los cimientos de la patria y de la sociedad.

Los españoles nos dejamos llevar apasionadamente por arrebatos destructores de todo cuanto se opone al paso de ilusiones engañosas, de cambios de postura con paliativos políticos que sólo sirven para medrar a despreocupados semejantes que visten traje de padres de la patria cuando en su fondo son la mayoría sujetos que en tiempos de antaño asaltaban en camino descubierto al pobre viandante que necesidad tenía de ir de una a otra parte para el sustento de su familia.

Y de esta suerte no podía menos que surgir la gravísima crisis nacional que mata nobles iniciativas y engendra hábitos de holganza en atrevidos temperamentos que mejor conducidos producirían un gran bien a España y fomentaría industrias que harían necesarios forzadamente hábi-

les y asuntos comerciales para conquistar importes mercados, propios por su naturaleza de ser acaparados por españoles y no por extranjeros conforme acaba de sucedernos respecto a Francia en relación a facilitar productos que ella necesita y que nosotros, por nuestra desgracia crisis nacional, acabamos de echar a perder.

Esta crisis nacional es producto de la acción destructiva del clericalismo español; es fruto de la tauromanía; es resultado inequívoco de aún de vivir a costa de un sueldo del Estado, de la Diputación o del municipio.

Y esta crisis nacional no se podrá salvar mientras los frailes, las monjas, los curas, los toreros y los empleomaníacos, no cambian de postura y de procedimientos, que no lo harán, si no se les obliga por medio de un soberano acto transformativo revolucionariamente conquistado por el pueblo, cuando éste, debidamente preparado, se haga cargo de su destino y emprenda resueltamente la conquista del poder.

La moderna pedagogía es la llamada a educar a las nacientes generaciones y su acción terminará decisivamente a salvar a España de su pestilente crisis nacional.

Román Clausolles.

La conquista del Laberinto

Relato oficial

París, 23.—Se ha publicado un extenso relato oficial de la conquista de Laberinto, en que aparecen curiosos detalles de la importante operación llevada a feliz término por las tropas francesas y que comprende las fechas del 30 de Mayo al 19 de Junio.

Después de fijar el sitio y la importancia de la posición, fortificada grandemente durante varios meses, dice el comunicado:

«Nuestro ataque del 9 de mayo apenas había logrado algo en la extremidad Sur. Las jornadas siguientes tampoco habían modificado nuestra situación, y nuestra ofensiva, tan-

to al Norte como al Sur, estaba expuesta siempre a un formidable fuego de flanco.

A fin de mayo, sin embargo, el mando francés decidió acabar de una vez y se ordenó la conquista de Laberinto por el flanco.

La operación constaba de dos fases principales de distinta naturaleza. Era preciso, desde luego, poner el pie en la fortificación enemiga, mediante un asalto bien preparado y perfectamente llevado. Era preciso, además, penetrar en las trincheras, haciendo retroceder, paso a paso, al adversario. Estas dos acciones han durado más de tres semanas; pero ambas han sido coronadas por un éxito brillante.

La lucha tenía que ser dura; por que numerosas baterías alemanas concentraban sus fuegos sobre nosotros. Las había en Gvench, en la Folie, en Taelus, en Farbus, y en Beauvais, al Sur de Arras.

Los tres regimientos encargados del ataque disponían, ciertamente, de numerosa artillería también; pero si nuestros cañones podían infligir al enemigo más daño que los cañones alemanes a nosotros, las baterías opuestas que laban inutilizada unas por las otras, porque desde dos partes la Infantería recibía los daños. Nuestros soldados, sabiéndolo, tomaron su medida.

El 30 de mayo se dió el ataque, marchando un regimiento del Sur al Norte, otro del Oeste al Este, y el otro del Norte al Sur. El resultado fué admirable sobre todo el frente, y en todas partes, menos en la derecha, se tomó la primera línea de trincheras.

Detrás de esa primera línea había gran número de barricadas y de fortines, de los que se tomaron algunos; los otros nos detuvieron.

En la noche del 30 al 31 un contraataque nos hizo perder cincuenta metros del terreno ganado; pero al amanecer estaba reconquistado.

Desde ese momento, el combate se desarrolló en las mismas trincheras.

Del 30 de Mayo al 17 de junio nuestras tropas se batieron sin detención sobre las tierras removidas, cubiertas de muertos.

La lucha no cesó ni de día ni de noche. Los elementos de combate, constantemente renovados, destruían a los alemanes y demolían barricadas, que el enemigo reconstruía rápidamente cincuenta metros más allá.

Ni una hora de tregua, ni un instante de reposo. Bajo el sol abrasador, nuestros soldados se batían sin nada en la cabeza y en mangas de camisa.

Ninguno hubiera admitido la suposición de que podía abandonarse el Laberinto antes de conquistar enteramente.

Se ha hablado, en efecto, del entusiasmo y del empuje de nuestros soldados de Infantería; pero no se ha dicho lo suficiente que poseen igual tenacidad y que su voluntad obstinada es uno de los elementos esenciales de su éxito.

Cada una de esas jornadas sangrientas ha señalado incomparables actos de heroísmo. El 1.º de junio un subteniente fué a reconocer, en compañía de un soldado, arrastrándose para no ser visto, la gran barricada que era como el centro de la resistencia enemiga. Pareciéndole que estaba escasamente guarnecida la barricada, saltó dentro y llamó a su compañía. Diez minutos después hacía 250

prisioneros una fuerza cuatro veces menos numerosa.

El mismo día, en la parte Sur, otros 150 alemanes se rendían, cayendo además en nuestro poder varias ametralladoras.

Teníamos muchas pérdidas, pero la moral no flaqueó nunca. Los soldados no pedían más que una cosa, ir cuanto antes hacia adelante, en vez de esperar, arma al brazo, mientras las granadas caían implacables a su alrededor.

Había que llevar constantemente a los combatientes municiones, víveres, y sobre todo agua, porque lanzando sin detención sus granadas, estaban extenuados, cubiertos de polvo y de sudor.

Los ingenieros reconocen y cavan la tierra para quitar las minas que puedan existir. Uno de ellos, con un sargento, defendió una barricada contra toda una sección. El sargento murió, pero el ingeniero continuó, rechazó al enemigo y volvió sano y salvo.

Cerca de la línea de combate, un batallón de territoriales trabajaba tranquilamente, removiendo la tierra para la preparación de trincheras.

Cada uno, en suma, colaboraba del mejor modo en la labor común.

La contrariedad del éxito es, por otra parte, el mejor de los reconfortantes. Tal ocurrió, en demostración de ello, con el sitio llamado la «Sala de Fiestas». Los alemanes le habían puesto ese nombre sin que se sepa por qué. Se creía que guardaban allí terribles sorpresas. Se buscó, sin encontrar nada. Durante cuarenta y ocho horas nuestros soldados estuvieron esperando una explosión de minas, que, por fortuna, no llegó.

Después de inundar con cal los cadáveres acumulados allí, las fuerzas continuaron su progresión. Y así, poco a poco, guiado el avance por la nube de polvo que levantan las granadas al caer, llegaron los nuestros al extremo Norte del Laberinto.

Estaban frente a una gran trinchera, la de Euembourg.

El día 14 y el 15 se construyó otra paralela. Entre nuestra línea y la línea enemiga se extendió un campo de amapolas, de un rojo brillante.

El 16 a medio día, quince de nuestros hombres salieron de la línea paralela. Se lanzaron al asalto y penetraron dentro de la línea enemiga. Con admirable precisión, la artillería enemiga varió rápidamente el tiro; pero la Infantería no se arredró. En las trincheras de Euembourg y en las vecinas se luchó en la tarde del 16, durante la noche del 16 al 17 durante todo este día y los restantes hasta el 19.

Hubo, naturalmente, diversas alternativas; pero al fin el Laberinto fué conquistado.

Los alemanes han perdido en él un regimiento entero, el 161. Nosotros le hicimos un millar de prisioneros, habiendo perecido los demás.

Nuestras pérdidas ascienden a 2.000 hombres, entre los que hay muchos heridos leves.

La resistencia fué tan enérgica como el ataque. A pesar del terreno, a pesar de la organización defensiva acumulada durante siete meses, a pesar de la artillería, los lanzabombas y las ametralladoras, vencimos completamente.

Nuestros soldados han adquirido, entre los sufrimientos del combate, una fe absoluta en su superioridad, confirmada por el resultado.»

La nueva ofensiva serbia

Petrogrado 24.

Los serbios en Albania comunican de Odessa al periódico «Rietch» que un negociante serbio, recién llegado de Nisch, ha dado detalles interesantes acerca de la situación actual en Serbia, que, según parece, es muy satisfactoria.

Durante la interrupción de las operaciones militares, después de la retirada

última de los austríacos, Serbia ha reorganizado su ejército. Provisto abundantemente de armas y municiones, está dispuesto a tomar una nueva ofensiva.

El plan de la próxima campaña consiste en buscar el contacto con el enemigo llevando la acción a territorio austriaco.

Es inexacto, además, que haya habido discrepancias entre Italia y Serbia con motivo de la Dalmacia y de la Croacia, ocurriendo lo mismo con el asunto de Albania.

Italia ha reconocido que Serbia estaba en el caso de evitar las incursiones de las bandas albanesas ocupando en Albania una serie de puntos estratégicos.

Apoderándose de esas posiciones, Serbia no hace más que rectificar el error cometido en su perjuicio por la Conferencia de Londres, error intencionado que procuró Austria para que Albania fuese siempre una amenaza continua contra Serbia.

La población cristiana de Albania es favorable a los serbios, acogiendoles en todas partes con los brazos abiertos, dichosa de haberse librado de una anarquía de que era víctima desde hace más de un año.

Los grupos albaneses han sido rechazados hacia el interior, donde se están reorganizando bajo la dirección de agentes austriacos, que les suministran dinero y municiones.

A pesar de la rigurosa vigilancia ejercida en las costas albanesas por la escuadra italiana, Austria logra introducir armas en Albania.

Recientemente, un torpedero austriaco, cargado de material de guerra, se aproximó a la costa, descargando cuanto llevaba.

El Teatro de los Niños

C. B. NUALART

Juguete instructivo que participa de interés pictórico, literario, trabajo manual y finalmente educativo.

El «Teatro de los Niños» está al alcance de todas las fortunas, no pierde nunca su interés, pues como en los teatros de verdad, se renueva constantemente con estrenos, y cada uno de estos es sólo cuestión de unos céntimos.

El cuaderno «Teatro-Escenario» contiene:

- La boca del teatro con su proscenio;
- El escenario;
- El telón de boca;
- Los bastidores de boca;
- La pantalla de luz;
- Taquillaje e instrucciones.

Esto, que el niño ha de comprar una sola vez, se adquiere por dos pesetas. Cada cuaderno, conteniendo una obra, comprende una comedia en dos actos, dos decoraciones compuestas de tres o cuatro telones, los personajes adecuados, instrucciones generales, el libreto, etcétera.

Precio: 1'50 pesetas cada cuaderno.

- OBRAS PUBLICADAS
- «El alma de las ruinas» (2 actos).
- «El mercader de Venecia» (2 actos).
- En breve se publicarán otras.

Ha llamado poderosamente la atención nuestro teatro. El efecto plástico de las decoraciones es sorprendente, y todo el mecanismo está resuelto de una manera definitiva.

Una representación puede ser ejecutada a la perfección por dos niños. La comedia está impresa de modo que pueda cortarse cada parlamento; éstos están numerados, y basta que uno de los niños actores se quede con los números impares y el otro con los pares.

Es un juego que incluye el libro, la acción, la visión práctica y el trabajo.

Hay un modelo especial de Injo que contiene el teatro montado y plegable, con dos obras de dos actos, cuyo decorado está ya recortado y listo, todo dispuesto para efectuar las representaciones, pudiendo guardarse siempre en un lindo estuche.

Pesetas diez cada caja. Véndese en esta ciudad en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

Antiguo Gabinete de Electricidad Médica
Masaje manual y vibratorio
RAYOS X
Corrientes eléctricas de alta frecuencia
Idem idem ritmo ondulatorias
J. Peré Raluy
 Aplicaciones a domicilio Médico Homeópata
 Consultas de 11 a 1 Calle Gracia, núm. 17.—Teléfono, 92

PAN TI ERNO
LO HABRÁ TODOS LOS DOMINGOS
En la Panadería LA CERES
 de Antonio Ferrer Mercadal
 Cardona y Orfila, 16 y 18

Cortinas-Persianas
 de fantasía, cadenilla y tejidas, dando las medidas se encargan en la calle Deyá, núm. 5, Esterería, Mahón.
Dr. G. Forteza
 Médico-Cirujano

Especialista en enfermedades de la infancia. Ex-interno del Hospital de niños del Padre Joffre y Ex-médico del Consultorio Patológico Municipal de niños de pecho, de Valencia.
 Explanada, 67—Teléfono, 104

PUBLICACIONES

Se ha recibido el cuaderno número 27 de la magnífica publicación «La Guerra Iustrada» y el número 29 de «La Guerra Europtas», publicada esta última por el insigne novelista español don Vicente Bascó Ibáñez.
 Pueden adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva al precio de 40 céntimos la primera y 50 céntimos la segunda.

Tertulia Republicana de San Luis
 Habiendo dimitido el cargo de conserje de esta sociedad el que lo desempeñaba, se anuncia un concurso para proveerlo. El acto se celebrará el día 6 de Julio a las nueve y media de la noche bajo las condiciones que están de manifiesto en dicha Sociedad.
 Los socios que deseen tomar parte en dicho concurso deberán presentar las solicitudes bajo pliego cerrado antes del día y hora anunciado.
 San Luis 20 Junio de 1915.

LA JUNTA.
Pensión Mahonesa
P. PONS
 Excoquinero del casino UNIÓN
 Ofrece al público su pensión donde encontrarán un trato esmerado. Pensión desde 4'50 pesetas por día.
 Habitaciones con luz eléctrica.
 Hay ascensor y water-closet.
 Calle Santa Ana 21, 2.º.—BARCELONA

JOYERO.—Se desea uno para trabajar en su propia casa.
 Para informes en esta imprenta.

Sociedad de Obreros Zapateros
 Vacante la plaza de Conserje, esta sociedad lo pone en conocimiento del público para el que quiera solicitarla.
 Desde el día 6 al 15 de Julio estarán expuestas las condiciones en el local social.

HELADOS DEL MAR
 Siempre que el tiempo lo permita se encontrarán
HELADOS MANTECADOS
 en LA MAHONESA, (C' al Becu).—San Luis, Teléfono número 3. San Luis.

Lorenzo Pons Marqués
 Médico especialista en las enfermedades de los ojos
 Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid. Socio correspondiente de la misma. Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.
 Consulta: De 1 a 3 y de 7 a 8.
 Anunciavay, 18.

Buen negocio
Industria Icarativa
 en la que puede ganarse bien la vida una familia
 Se vendería en buenas condiciones, por no poder atender a ella sus actuales propietarios.
 Informes en esta imprenta.

Plumas stilográficas
MONTBLANC
 Las mejores entre todas las conocidas. Variedad de clases y precios
 Véndense en la **Tipografía Mahonesa**, calle Nueva.

Crédito Mercantil de Menorca
 Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados pagando los del Estado a veinte días antes de su vencimiento.
 Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Banco de Menorca
 Pagamos los cupones vencimiento Julio 1915.
 También pagamos los cupones de la Deuda Amortizable al 5 por 100, vencimiento 15 Agosto próximo.

Como se portan los alemanes en Bélgica
 Un incidente en Charleroi

El Havre, 23.—El 17 de mayo la Administración comunal de Charleroi, queriendo, en agradecimiento hacia España, asociar a los niños de las escuelas a la celebración del cumpleaños de S. M. Alfonso XIII, había arreglado que cada una de éstas desfilaría delante del Consulado de España para enseñar a los niños la bandera española, que ondeaba en él.

Habiendo corrido la voz que dicho paseo tomaría el carácter de una manifestación, los curiosos se agruparon en masa cerca del Consulado, en espera de las escuelas, que «no llegaron a pasarse». En seguida una compañía de soldados alemanes, mandada por suboficiales, salió del cuartel, abalanzándose sobre los curiosos para dispersarlos, suspendiendo toda circulación y deteniendo a muchas personas inofensivas; aun cuando luego quedaron en libertad.

Después de estos hechos el burgomaestre de Charleroi fué llamado como testigo y, sin haberse siquiera podido defender, condenado, dictándose la siguiente «resolución»:

«El abogado Dewandre, belga, burgomaestre en funciones en Charleroi, queda condenado, ateniéndonos al párrafo 18, capítulo II, del decreto imperial del 28 de diciembre de 1899 sobre disposiciones legales de guerra contra los extranjeros; a una multa de 2000 francos, pagadera en la caja del distrito hasta el 10 de junio de 1915, y en caso de no hacerse efectivo el pago en el plazo señalado, a tres meses de cárcel, porque el 17 de mayo de 1915 autorizó en Charleroi, el día del cumpleaños de S. M. el Rey de España, a la directora de la escuela de dicha ciudad a llevar a los niños ante la casa del cónsul de España, con objeto de hacer una manifestación y a una ovación personal, soliviantando a la población local y causando así una agrupación de gente.
 Queda enterado de esto el señor Dewandre por la Kommandatur con la entrega de la copia, inclusa.—El juez, firmado: von Gladiss, general mayor.—Stempel, jurado del Tribunal de campaña.»

DEL MAR
 Con la votación definitiva de los acuerdos tomados han terminado las sesiones de la Junta consultiva de Pesca y Navegación. En la penúltima se acordó:
 Que deben acoplarse los exámenes de capitanes y pilotos al nuevo plan de estudios. Que durante el período de transición del plan antiguo al nuevo se permite a los aspirantes aprobar aisladamente los estudios ampliados y que se haga presente al Ministro de Instrucción Pública el deseo de la Junta de que se dé validez oficial a los estudios cursados en las Escuelas Náuticas no oficiales sostenidas por patronatos.

—Ayer tarde tenía encendida la caldereta el vapor «Menorca» para hacer las pruebas del nuevo molinete que en lo sucesivo irá movido por la presión de vapor. Se le ha cambiado un trozo de eje y ha sido sometido a un recorrido general. Hemos oído decir que en breve quedará listo para prestar servicios y sustituir uno de estos vapores.

—Ayer emprendió viaje a Palma el vapor «Isla de Menorca». De dicha ciudad ha llegado esta mañana el «Monte-Toro» que saldrá esta tarde para Barcelona.

—Mañana debe regresar de la ciudad condal y Alcudia el «Mahón».

—A las once de esta mañana habrá salido de Ciudadela para Alcudia el vapor correo.

—Ayer tarde tenía encendida la caldereta el vapor «Menorca» para hacer las pruebas del nuevo molinete que en lo sucesivo irá movido por la presión de vapor. Se le ha cambiado un trozo de eje y ha sido sometido a un recorrido general. Hemos oído decir que en breve quedará listo para prestar servicios y sustituir uno de estos vapores.

—Desde hace tiempo se hallaban derribados en el muelle Andrés de Ponten tres norais, dando lugar a ciertos comentarios debido al mal efecto que hacían. Los obreros del ramo de obras públicas los colocan en sus respectivos sitios.
 Aplaudimos la mejora.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL—Día de moda, programa cinematográfico nuevo. Estreno de la Revista Pathé con informaciones alusivas a la guerra. Próximamente debut de una atracción
TEATRO DE VERANO—Antes de marchar contratados a Alayor «Los Cartageneros» y Conchita Ibáñez volverán hoy a presentarse. Se estrenarán por las. El sábado debutará el dueto cómico «Los Vivasquis».

CRÓNICA LOCAL

La sesión que ayer celebró el Ayuntamiento estuvo presidida por el alcalde datista don Juan Vidal.

Asi tieron los concejales mauristas señores Botella y Pons Zabala y los republicanos señores B. Mirán, R. Olives y Pons Castell.

Durante el finido mes de Junio han sido sacrificadas en el Matadero público para el consumo de esta ciudad, 121 reses vacunas, 372 lanar y cabrio y 1 de cerda, dando un total de 20.755 kilogramos de carne.

Presada la revista a las fuerzas de la guardia civil de toda la Isla anoche embarcó para regresar a Palma el teniente coronel don Luis Martí Sansan.

Deseamos haya tenido feliz viaje.

Entre los dos viajes efectuados a Palma la presente semana han sido embarcadas 56 reses vacunas.

En el vapor «Isla de Menorca» que llegó ayer de Barcelona vinieron 82 pasajeros entre ellos 44 excursionistas que marcharon el sábado pasado.

Procedente de Masnou llegó ayer el capitán de corbeta don José Riera Alemany.

También llegaron varios oficiales recientemente ascendidos y alumnos de distintas armas que vienen a pasar una temporada al lado de sus familias.

Damos a todos la bienvenida.

La «Piperazina Doctor Grau» remedio soberano para combatir el artrismo, reuma, gota, ciática, arenillas, mal de piedra, cólicos nefríticos, neuralgias, etc., ha obtenido las más altas recompensas en las exposiciones Internacional de Viena, Hispano-Francesa de Zaragoza, Regional Gallega de Santiago de Galicia y Nacional Valenciana de Valencia, o sea en cuantas se ha presentado. Es el mejor disolvente del ácido úrico.

Próximamente aparecerá en «La Gaceta» el reglamento del nuevo régimen de enseñanza y administrativo de las Escuelas Náuticas reorganizadas por real decreto de 28 de Mayo último.

En la secretaría del Ayuntamiento de Alayor ha sido expuesto al público el proyecto de presupuesto extraordinario para el corriente ejercicio de 1915.

En esta oficina de correos se admiten nuevamente paquetes postales con destino al imperio alemán y a Luxemburgo.

Han sido ascendidos al empleo inmediato los segundos tenientes don Antonio Alvarez Benejam y don Carlos Barducci del Regimiento infantería de Menorca, don Francisco Cardona, don Vicente Sintes y don Isidro Fabregues del de Mahón.

Sea enhorabuena.
 Continúa el desequilibrio meteorológico hace mucho tiempo inícia-

do. Nubes densas, lluvia y viento eran las características del temporal hoy a las primeras horas de la mañana.
 Estamos a primero de Julio y el tiempo variable desde que principió el año no lleva trazas todavía de fijarse.

Nos dicen que los carruajes de las paradas públicas se colocan muchas veces de tal mane a que dificultan el acceso a las casas con perjuicio de los vecinos y especia lmente de los establecimientos de comercio.

Hemos observado además que los coches de alquiler están por lo general en revueta confusión, sin o mar en hilera o bien en fila alineados, según es cos umb.e en todas partes.

En ben de los vecinos y de la estética urbana esperamos ea recogido el aviso y reglamentada la co ocasión de los carruajes en las paradas. No es de esperar caiga en el vacío esa indicación justa y aerd ble.

D spo liciones publicadas ú ltimamente en «La Gaceta».

Concurso para proveer la cátedra de Administración de sociedades mercantiles e industriales, contabilidad analítica y B. 107, Bolsas y S. t. mas monetarios, vacante en la escuela Central de Interdentes mercantiles

Se organizan en Salamanca, Valencia y Zamora cursos breves para maestros y maestras de las escuelas nacionales.

Los Ayuntamientos que prescinden de recaudar el impuesto de consumos por los medios vigentes con anterioridad a la ley de 12 Junio 1911, sólo están autorizados para los gravámenes o medios que autoriza el artículo 6.º en cuanto precise para asegurar la recaudación de la cantidad a que ascienda el cupo del Tesoro por impuesto de consumos exigible al Municipio.

Del mercado agrícola.
 Aumenta en Sóller la demanda de limones para el mercado francés. Escasean y estos días se cotizaban a quince pesetas la carga.

En Felanitx el precio del almendrón se ha consolidado últimamente. La cotización de este fruto en aquel mercado es de ochenta y ocho pesetas los 42'37 kilos.

Agradecemos a nuestro distinguido colega «El Resumen» de Ibiza las atentas frases inmerecidas, hijas de su amabilidad, con que hace suyos nuestros sucesos referentes al abandono en que la Diputación tiene a Ibiza y a Menorca en la importantísima cuestión de colonias escolares, lo mismo que en otras muchas.

Conforme dijimos, es preciso que al consignar créditos provinciales para colonias escolares Ibiza y Menorca sean tenidas en cuenta. Basta ya de olvido, menosprecio y desamparo. Los escolares de Menorca y de Ibiza deben ser atendidos por la entidad provincial a cuyo fondo contribuímos todos.

Es preciso que los centros oficiales de las dos islas preteridas y sus representantes en la Casa Provincial tengan lo energía necesaria para que en lo sucesivo las dos centenas baleares participen de la consignación provincial para colonias escolares. No basta cubrir luego el expediente con una invitación, que si bien cortés no resue va equitativa y justamente la cuestión.

Repitamos que los alumnos ibicencos y menorquines desean que al igual que a sus compañeros mallorquines la provincia les consigne créditos para colonias escolares, sin necesidad de arrancarles de la isla de nacimiento y embarcarlos para Mallorca a fin de que participen como invitados de lo que por derecho les corresponde.

Entre la carga traída por los vapores correos de ayer y hoy figuraba un crecido número de cestos de albaricoques, cebollas y tomates.

El vapor correo que vino ayer fué portador de un hermoso automóvil para el reputado médico de esta ciudad don Pedro Mir Llambías.

De Palma ha llegado esta mañana en el vapor «Monte Toro» el Ayudante de Obras Públicas don Martín Guasch acompañado de su distinguida señora. Sean bienvenidos.

MATADERO
Reses sacrificadas el día 22 de Junio

- 1 vaca, 229'500 kilos, Binicadreller, (San Cristóbal).
- 1 ternero, 118, Binierraga Non.
- 1 ternero, 135, Miguel Subirats, (Mercadal).
- 1 ternero, 128'500, Rafal Rubí, (Alayor).
- 2 carneros, 28'500, Binisegarra, (Alayor).
- 4 carneros, 45'500, Son Esquella, (Alayor).
- 5 carneros, 72'500, Propios.
- 1 cabra, 11'500, José Pons, (Ferreñís).
- 1 cabra, 10'500, Señor Coll.
- Día 23
- 1 vaca, 192 kilos, Son Rubí, (Mercadal).
- 1 ternero, 136, Biniperrachet, (San Luís).
- 1 ternero, 243, Binifaell Vey.
- 1 ternero, 223'500, Creu den Ramis.
- 1 ternero, 111, Son Boneventure.
- 1 ternero, 162, Estancia San Ramon.
- 3 carneros, 33'500, Binisegarra, (Alayor).
- 3 carneros, 41, Son Boneventure.
- 2 carneros, 32, Son Esquella, (Alayor).
- 2 carneros, 28'500, Estancia Elcayduzet, (Alayor).
- 3 carneros, 56, Se Turreta.
- 1 ternero, 21, Cudia Cremale den Nofre.
- 1 cabra, 9, De Serra, (Mercadal).

Cotización de la plata

facilitada por la casa Marré, Bonnin, Figuerola y C. de Barcelona

PRECIOS DE VENTA

	El Kilóg.	Ptas.
Platino	00'00	
Oro fino	00'00	
Plata fina	95'00	
id. 950 m. m.	90'40	
id. 940 id.	89'50	
id. 935 id.	89'00	
id. 900 id.	85'80	
id. 800 id.	76'60	
id. 750 id.	64'20	

Venta y compra de oro y plata en retazos y rielos.
Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.
Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.
Barcelona 25 de Mayo de 1915.
Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta, n.º 7.

Facilitada por la casa Caplain Saint-Audré et Fils de Paris.

FRECIOS DE VENTA

Gran surtido de cadenas plata para limosneros

	El Kilóg.	Ptas.
Borax líquido la botella de litro	2'50	
Oxido la botella de 1/4 litro	5'00	
Plata fina	95'00	
id. 950 m. m.	90'40	
id. 940 id.	89'50	
id. 935 id.	89'00	
id. 900 id.	85'80	
id. 800 id.	76'60	
id. 916 id.	88'20	
id. 750 id.	72'75	
Soldadura con hechuras	64'75	
Plancha Istón especial para soldadura.	3'50	
Sierras finis la gruesa a	3'00	
Grisoles ingleses clase superior el número a	0'35	
Bolas de plata macizas varios números de la casa Catalina Moll, Vda. de Sintes y Cia.		
Venta exclusiva. Hechuras el mil	8'00	
Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley.		
Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.		
Mahón 25 de Mayo de 1915.		
Referencias M. Beltrán y C.ª, San Fernando 34		

Vinos superiores
Villa Martorell de E. Matas

NEGRO ROSADO CLARETTE
Garantizo ser lejítimo zumo de uva.
Aceite selecto puro de oliva, refinado.
Reparto a domicilio
Almacén: San Juan, 52.-Avisos: Luna, 21. l.º

DINERO!

Se ofrece sobre primera hipoteca.
Se necesita sobre primera hipoteca.
Compra-venta de fincas rústicas y urbanas
RAPIDEZ Y RESERVA
Informes:
Plaza Miranda, 4. Mahón

Los Catalanes-Comercio, 2

¡GRAN BARATURA!
Si quieren comprar barato pasen a visitar a "Los Catalanes" porque dentro de poco se marcharán.

GRANDES REBAJAS DE PRECIOS

Apresurarse. Quedan 8 días.
Todo Mahón a visitar

Los Catalanes-Comercio, 2

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA
(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

DE LA GUERRA

Barcelona 30, 23'40.
Parte austriaca
Viena (oficia) — Los rusos se batieron en retirada en todo el frente del alto Dniester.
Continúan los combates.
En la frontera de Besarabia hay tranquilidad.
En la región del Isonzo se libran duelos de artillería.
En Monfalcone rechazamos los ataques de los italianos.
Un aviador a'acó Villa Vicentina y el parque de artillería de Caniciano.
Parte francés
París.—Dice el parte de las tres: Al norte de Arras continua el violento cañoneo y se libran acciones de infantería.
Al norte del Casti'lo de Carleur progresamos.
Al sur de Taberna Roja rechazamos al enemigo.
Un ataque sobre Metzera! ha sido también rechazado.
Para la campaña invernal
El gobierno inglés ha encargado la construcción de cuatro mil garitas de madera propias para resguardarse de la lluvia y del frío.
Se cree que se destinan a la campaña del próximo invierno para la que ya se hacen preparativos.
Empleo de microbios
La prensa se ha ocupado estos días del proceder de Austria que ha querido seguir el mal ejemplo dado por Alemania al emplear los gases venenosos. El ejército austriaco, según las

Barcelona 1, 6'15.
Progresos en los Dardanelos
Atenas.—Las tropas aliadas han dado un avance muy apreciable en la península de Gallipoli.
En las trincheras abandonadas por los turcos los aliados recogieron y enterraron cinco mil cadáveres.
Confírmase oficialmente que los otomanos han experimentado pérdidas muy numerosas.

Parte ruso oficial
Petrogrado —En Chavli han sido rechazados los ataques del enemigo.
En el Niemen, en el Narew y a la izquierda del Vístula ha calma.
El enemigo intenta forzar el frente de Bug. Han sido rechazados sus ataques.
En el Dniester el enemigo reforzado intentó entorpecer la retirada de los rusos y fracasó.
En el Cáucaso un ataque de los turcos ha sido rechazado y hemos conseguido nuevas ventajas.

Escuadra japonesa
Ha llegado a Sidney una división de la escuadra japonesa.

Parte italiano oficial
Roma.—En el Tirol y en el Trentino continúa violenta la lucha de artillería.
En Carnia merced a un bombardeo eficaz desalojamos a los austriacos.
En el Isonzo persiste el temporal y han sido rechazados algunos ataques parciales del enemigo.
Preparamos la campaña de invierno.
Entre los cadáveres que encontramos en las posiciones enemigas los hay vestidos con uniformes alemanes.

LA POLITICA

Visita anunciada.—Regreso
Don Rodrigo Soriano, diputado republicano, ha pedido al señor Dato que le señale hora para entregarle la nota de los acuerdos tomados por la minoría conjuncionista.
Después de un largo despacho con los ministros de la Guerra y de Marina don Alfonso regresó anoche a La Granja.

Dato ungido jefe
En el Circulo conservador, que estaba atestado, tuvo lugar ayer la solemne reunión para ofrecer la presidencia de la sociedad al señor Dato.
Al llegar éste resonaron vitores y aplausos atronadores.
En el estrado presidencial acompañaban al señor Dato los señores Sánchez de Toca y González Besada.

Leída el acta de la elección presidencial, empezaron en medio de la mayor expectación los discursos, con el del señor González Besada, quien dijo:
Desde que la corona encargó al señor Dato del poder, surgió en el espíritu de todos el convencimiento de que teníamos un caudillo que merecía nuestro afecto y al que seguiríamos con cariño.
Más tarde, al entregársele el decreto de disolución de las cortes liberales, se le reconocía como jefe de partido. Le han aplaudido la prensa y la opinión pública. El señor Dato cuenta con la confianza de la corona.
La concentración conservadora es un hecho, si bien lamentamos el apartamiento circunstancial de algunos.

Tenemos empero los brazos abiertos para recibirles.
Habla luego el señor Sanchez de Toca. Dice que nadie tiene tanta autoridad como el señor Dato para asumir la jefatura del partido conservador. Agradece la presidencia del Senado que se le ha conferido y dedica elogios a su antecesor el general Azcárraga, fallecido hace poco. Al decir que Dato es el jefe indiscutible del partido conservador el señor Sanchez Toca es ovacionado.
Elogia las consultas celebradas por el rey y el criterio de la neutralidad, estudia la gestión del gobierno y como deducción de este estudio repite nuevamente que el señor Dato es el jefe indiscutible del partido conservador.
Al terminar es ovacionado.
El señor Dato pronuncia un dis-

Traslado de tropas
Los alemanes han retirado numerosas fuerzas de las que operaban en el frente ruso.
Estos contingentes irán a sustituir a los austriacos que desde Serbia marchan al Tirol y al Trentino.
El parte de las once
París.—Al norte de Arras truena, como siempre, la artillería. En el Oise y en Argonne hay tranquilidad.
Los alemanes después de tres días de bombardeo dieron ataques de infantería y al tercer intento llegaron a Bagatelle, de donde fueron energicamente rechazados.
En los demás puntos siguen los bombardeos y lo mismo al norte de Verdun, en el bosque de Ailly, en los Vosgos y en Metzera!
Manifestación
En Nuremberg se ha hecho una manifestación popular para protestar contra la carestía de los alimentos.
Los manifestantes pedían pan y trabajo.

curso hábil. Agradece la ovación, rehúsa los elogios y dice: soy el menos indicado para ocupar este puesto (voces de eno, no). Gran ovación).

Dedicaré, sigue el señor Dato, actividad, salud y vida a trabajar por la patria.

Recuerda con sentidas frases al general Azcárraga y a las personalidades salientes del partido.

Siempre deseo, dice, la cohesión que se impone para mantener la unidad. Pide a todos prudencia en estas circunstancias difíciles. Recuerda los conflictos obreros y demás que han sido resueltos durante su gestión.

Añade a la reunión de las minorías de la izquierda y dice: queremos mantener el orden dentro del cumplimiento estricto de la ley constitucional. El espíritu de neutralidad ha echado raíces en la nación y lo mantendremos en absoluto.

Elogia el patriotismo de todos y confiado en él espera la hora de la paz. Saluda a la junta directiva del Circulo y da vivas a España y al rey que son contestados.

Se tributa una amorosa ovación al señor Dato que es felicidísimo y se ojen muchas vivas al jefe.

Comentarios
La impresión dominante es que el señor Maura ha sido expulsado como peso muerto del partido conservador y enterrado definitivamente sin dedicarle siquiera el último honor que en el argot político llaman funeral de primera clase.
No acudieron a la reunión del Circulo conservador ningún maurista y tampoco los ciervistas.

Consejo de Ministros
Bajo la presidencia del señor Dato se celebró anoche en su despacho oficial un consejo de ministros. Estos se mostraban satisfechísimos.

El señor Dato dijo a los periodistas: éste ha sido el día más feliz de mi vida.
El señor Sánchez Guerra: Se retrasaba esta proclamación a causa de la exagerada modestia del señor Dato.

El general Echagüe: Hoy ha sido día de gran gala.
El consejo terminó a las once y del mismo día el señor Dato la información siguiente:

Acceptamos con júbilo la retirada de la dimisión del general Primo de Rivera. Hemos examinado el curso de las negociaciones para un tratado de pesca entre España y Portugal. El señor Lema ha leído telegramas del extranjero. Se han aprobado expedientes.

Falta comentada
Es muy comentado el hecho de que en el momento determinado para casarse no acudió a la iglesia la dama de la infanta Isabel señorita Margot Bertrán de Lis.

Su hermano dijo que estaba enferma. La comitiva del novio, capitán Zaforteza se retiró. Cuantos figuraban en ella quedaron muy chasqueados.
Imposible trasmitir por telégrafo los comentarios que se oyen.

SIRVIENTA.—Hace falta una muchacha para trabajos lijeros de casa y cuidarse de dos niños de 8 años de edad. No lava ropa.
Mercadal número 18.—De 6 a 8 tarde.

SE VENDE.—Un huerto con espasiosa casa de recreo situado en Cala-Corp con dos motores, eléctrico y de aire caliente.
Informes Plaza San Roque 12. Mahón.

PARA VENDER.—Una casa situada en la calle de la Luna, número 18, con dos pisos y huerto.
Informes, calle del Carmen, 31

Champagne de naranja
Bebida exquisita
De venta: Hannover, 24
Representación: Prieto y Caules, 47A

ESTANCIA PARA VENDER.—En el punto conocido por Ne Xenxa, del término de Villa-Carlos; tiene nueve cuarteras de sembradio; todo tierra buena.
Informes: Infanta, 112.
Tipografía Mahonesa, calle Nueva.

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: la más adoptada por el comercio e industrias, lo cual comprueba fijándose en los establecimientos. Una lámpara "NITRA"

de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad

A. E. G. Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL

Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁYALO.

Tipografía Mahonesa CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores

Impresiones en tinta comunicativa

ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas. Tintas, etc.

Precios económicos

Rapidez en servir los encargos

HERNIAS Y RELAJACIONES

La operación no es cura radical

Al peligro de morir de la operación hay que agregar el de la recidiva de a hernia si el operado escapa con vida y no usa, después de operado, un adecuado aparato protésico, no un bragero o un vendaje cualquiera.

Alerta infaliblemente: no sufre engaño ni decepción; no padece, ni muere de extrangulación de la hernia ni de la operación y se quita el sambenito de la dolencia quien únicamente acepta lo sancionado por la EXPERIENCIA, reconocido por la CIENCIA y refrendado en el alto PODER JUDICIAL, cual las perestabilísimas creaciones Ramón.

Retención y curación radical en todas edades sin

operar, con comodidad, recato y en breve tiempo

Véase el folletito instructivo que el especialista don Pedro Ramón remite gratis a quien lo solicita. Despacho: CARMEN, 38, piso 1.º, Barcelona.

NOTA: Los aparatos herniarios, vendajes abdominales, pesarios, especiales y demás creaciones del especialista don Pedro Ramón son las únicas que han merecido unánimes y laudatorios elogios de todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía, incluso la de Palma de Mallorca, y también las únicas presentadas al examen de todos los señores Médicos de la isla de Menorca por el Delegado que, cada año, a fines de Julio, visita las poblaciones de la misma. De cuantos no les es posible acudir a esta Casa y piden el «Folletito instructivo» que se ofrece, se toma nota para en su día avisarles por carta la fecha fija en que podrán consultar en Mahón y Ciudadela con dicho delegado.

El jabón Tango Argentino

y CREMA DORA

son los productos predilectos de toda persona amante de su cutis

Creación de la Perfumería El Cid de Barcelona

Pidanse en todas partes

